



La Jornada

MIÉRCOLES 5 DE FEBRERO DE 2025
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1331 // Precio 10 pesos

Estado de México



En enero, menos delitos desde 2018: Brugada

● El registro pasó de 155 a 49 en el primer mes de 2025

● El homicidio doloso bajó 58% en el mismo periodo

ANTONIO BAUTISTA/P.2

Delfina Gómez lucha contra el analfabetismo

● Firma convenio con SEP e INEA para campaña El Poder de Alfabetizar

● Buscan reducir la problemática a la mitad atenderán a 150 mil

REDACCIÓN/P.3

De Interés General

Tabasco suma violencia en penal, 7 muertos

● Gobernador culpa a choques entre los distintos grupos delictivos

● Sheinbaum: se investigará por qué había armas en el reclusorio

REDACCIÓN/P.2



Denuncia Azucena Olivares que el cierre tiene varios años

Problema de agua en Ecatepec fue por cierre de 12 válvulas

● La carencia del líquido afectó a miles de familias en el municipio

● Instalaciones del ISSEMyM también se vieron perjudicadas

● A enfermos no podían realizarles diálisis por falta del servicio

● Otro punto detectado fue en una estación de bomberos

MIRIAM VIDAL/P.5

10 años sin justicia para Fátima



▲ Hace 10 años, el 5 de febrero de 2015, la pequeña Fátima Quintana Gutiérrez, de tan solo 12 años, fue privada de la libertad, abusada y asesinada por sus vecinos José Juan Hernández Trecruceño y los hermanos José Misael y Luis Ángel Atayde Reyes, en el municipio de Lema. Después de

una década, Lorena Gutiérrez, madre de la menor, mantiene su reclamo de justicia, pese a "la indolencia gubernamental" y la actuación de las autoridades judiciales que, según denuncia, parecen proteger más a los imputados que a las víctimas. Foto Especial / P. 5

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Vélver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio
Bautista García

Director Editorial

J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General

Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
5 de febrero 2025

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

BAJA INCIDENCIA DIARIA 68.1%

Enero, mes con menos delitos de alto impacto desde 2018: Brugada

Pasan de 155 a 49 en el primer mes de 2025, informa la jefa de Gobierno; el homicidio doloso bajó 58% en el mismo periodo

ANTONIO BAUTISTA

La Ciudad de México registró en enero de 2025 el promedio diario más bajo de delitos de alto impacto desde 2018, con 49.5 casos al día, informó la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina.

En conferencia de prensa sobre avances en seguridad, la mandataria destacó que esta cifra representa una reducción de 68.1% respecto a 2018, cuando se reportaban 154.9 delitos, en promedio, cada día.

Además, entre 2018 y el cierre de 2024, los delitos de alto impacto registraron una disminución significativa de 59%, al pasar a 64 incidentes diarios.

Brugada indicó que el Gabinete de para la Construcción de la Paz y Seguridad ha sesionado en 98 ocasiones desde el inicio de su administración.

Detalló que la estrategia desplegada permitió disminuir los homicidios dolosos 58% en enero de 2025, en comparación con el mismo mes de 2019. Los casos diarios de este delito pasaron de un promedio de 4.04, en 2018, a 1.81 en enero de 2025.

La jefa de Gobierno subrayó que la clave del éxito radicó en la coordinación entre la policía, la fiscalía y otras instancias.

En este sentido, destacó la am-



pliación de los cuadrantes de la policía, de 847 a mil 11, así como la instalación del Gabinete de Búsqueda de Personas Desaparecidas en la Ciudad de México, que inició ya sus trabajos.

Por su lado, el titular de la Agencia Digital de Innovación Pública, Ángel Tamariz Sánchez, informó que los robos de vehículo con y sin violencia cayeron en 73 y 38%, respectivamente, en comparación con 2018.

El secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, indicó que, entre octubre de 2024 y enero de 2025, la policía capitalina desarticuló 11 células

▲ **La jefa de Gobierno Clara Brugada destacó que la clave del éxito es la coordinación entre la policía, la fiscalía y otras instancias. Foto Especial**

criminales y detuvo a 167 de sus integrantes.

La fiscal general de Justicia, Bertha Alcalde Luján, señaló que en el mismo periodo se ejecutaron 204 cateos, que derivaron en 172 detenciones y el aseguramiento de drogas, armas y vehículos. Agregó que se cumplieron 487 órdenes de aprehensión, un aumento de 52% respecto a 2019.

LA CDMX EN BREVES

Van mil 200 mdp para modernizar el Metro

Con un fondo estimado en poco más de mil 201 millones de pesos, el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro dio a conocer el Programa Anual de Obras Públicas para el ejercicio presupuestal 2025. Destaca la modernización, mantenimiento e inspección de diversas líneas. Entre los proyectos prioritarios están los trabajos de ingeniería básica para la Línea 3, incluidas sus edificaciones generadas y asociadas. De acuerdo con la *Gaceta Oficial* de la Ciudad de México, publicada este martes, las intervenciones abarcarán desde Ticomán hasta la nave de depósito de Universidad. El programa incluye la instalación de elevadores en diversas estaciones para mejorar la accesibilidad de personas con discapacidad.

César Hernández

Personal médico exige pago de quincenas

“En la pandemia éramos héroes, ahora estamos sin nuestros pagos”, eran las leyendas en las pancartas del personal médico del Hospital General Doctor Manuel Gea González. Un grupo de enfermeras y doctores bloquearon la Calzada de Tlalpan y San Fernando para exigir el pago de dos quincenas atrasadas de enero. Cerca de 20 personas, adscritas al personal eventual del hospital, llevaron a cabo el bloqueo vial frente al centro de salud, para exigir el pago inmediato de su salario adeudado y el derecho a la estabilidad laboral. Durante la protesta, la vialidad se vio afectada durante una hora, misma que fue liberada al llegar a un acuerdo al instalarse una mesa de trabajo con los inconformes y directivos del sanatorio.

César Hernández



REDACCIÓN

Siete presos murieron a balazos durante un motín en el Centro de Reinserción Social del Estado de Tabasco, en Villahermosa, informó la Fiscalía General del Estado.

Reportes preliminares difundidos por medios locales, señalan que el enfrentamiento comenzó aproximadamente a las 11:00 horas del martes y podría haber al menos 13 personas lesionadas por disparos de arma de fuego en el módulo 2 del penal.

A través de su cuenta en X, antes Twitter, la Fiscalía confirmó el deceso de siete personas en el interior del reclusorio del estado, esto luego que a través de redes sociales circularon fotos de hombres tirados en

Suma Tabasco violencia en penal; asesinan a balazos a siete presos

diversas partes del edificio, ubicado en colonia Ciudad Industrial.

Este hecho se produce unas horas después de que el gobernador de la entidad, Javier May, atribuyó la violencia a enfrentamientos entre grupos delictivos y negó que en Tabasco haya un clima de incertidumbre y terror “como algunos quieren hacer creer”, indicó.

Durante su conferencia matutina del lunes pasado, May sostuvo que su estrategia de seguridad ha dado resultados, a pesar de las jornadas de violencia que han incluido la quema de vehículos y negocios.

Al penal de Tabasco acudieron elementos de las diversas corporaciones de seguridad, donde montaron un operativo y retiraron a los visitantes para no ponerlos en riesgo.

Apenas el pasado 19 de diciembre, se presentó en estas mismas instalaciones un motín que dejó siete reclusos muertos y varias personas lesionadas, entre ellos algunos guardias del reclusorio estatal.

Tras el violento incidente, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció, en su conferencia matutina, que se investigaría por qué había armas dentro de la cárcel de Villahermosa.

Niega CSP invitación a Piña por irrespetuosa

En la misma conferencia, la presidenta anunció que no invitará a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, ni a los ministros al acto

para conmemorar el aniversario de la Constitución Mexicana, este 5 de febrero, en Querétaro.

La mandataria justificó su decisión al asegurar que, aunque respetan al Poder Judicial, también exigen respeto por parte de sus integrantes.

“Somos republicanos y somos respetuosos, pero también pedimos respeto”, señaló Sheinbaum.

La decisión ocurre en un contexto de tensión entre los poderes Ejecutivo y Judicial, por la elección de jueces de este año.

También respondió a una supuesta intervención suya en el proceso de selección de candidatos a la Suprema Corte. “Muchos de los que salieron no los conozco y no sé quiénes son”, aseguró.



ALFABETIZARÁN A 150 MIL PERSONAS

Delfina Gómez lanza plan para erradicar el analfabetismo

Se calcula que hay 350 mil adultos que no saben leer ni escribir en la entidad; con el programa El poder de alfabetizar, junto con el INEA y la SEP federal, se busca reducir drásticamente este problema

REDACCIÓN

El Estado de México busca alfabetizar a 150 mil personas adultas y declararse territorio libre de analfabetismo, así lo indicó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en el anuncio de la campaña El poder de alfabetizar, cuyo marco de acción quedó plasmado en un acuerdo de colaboración con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA).

Durante la firma del documento, se reafirmó el compromiso de los gobiernos estatal y federal para combatir el rezago educativo. El secretario de Educación Pública federal, Mario Delgado Carrillo, destacó que la alfabetización no solo permite acceder al conocimiento, sino que también potencia el pensamiento crítico y analítico, fomentando la inclusión social.

Por su parte, Delfina Gómez subrayó que la educación debe ser un derecho, no un privilegio, por lo que refrendó su compromiso con la campaña que pretende beneficiar a 150 mil mexiquenses, con el respaldo de dependencias federales y municipales, así como de voluntarios comprometidos con la educación.

Gómez Álvarez también anunció

la apertura de un aula de alfabetización, en el Palacio de Gobierno, para que quienes laboran en esta sede puedan sumarse y apoyar a la enseñanza de la lectura y escritura de quienes aún no tienen este conocimiento.

Armando Contreras Castillo, director general del INEA, enfatizó que el rezago educativo sigue siendo una deuda social importante, con más de 27 millones de mexicanos en esta situación, incluyendo 350 mil personas en el Estado de México que no saben leer ni escribir, por lo que destacó que este convenio busca reducir esas cifras de manera significativa.

Por su lado, el secretario de Educación estatal, Miguel Ángel Hernández Espejel, dijo en su oportunidad que el Plan de Desarrollo del Estado de México 2023-2029 prioriza el proyecto El poder de alfabetizar, que cuenta con 20 mil mediadores educativos para llevar a cabo esta tarea.

Por último, la maestra Karely Guadalupe Herrera Briones, participante en la campaña, destacó que la alfabetización es una puerta hacia el conocimiento y los valores, además de ser un medio para la expresión y la comunicación. "Leer y escribir no se le debe negar a nadie", afirmó

Con la primera entrega de préstamos del FAJAM, dirigencia de Jenaro Martínez beneficia a cientos de maestros

REDACCIÓN

Atendiendo la instrucción de Jenaro Martínez Reyes, secretario general del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), integrantes del Comité Ejecutivo Estatal 2024-2027, llevaron a cabo la primera entrega de préstamos del Fondo de Ahorro para la Jubilación y Apoyo Múltiple (FAJAM), en beneficio de cientos de docentes pertenecientes a toda la geografía estatal.

Esta inaugural edición de entrega de préstamos se desarrolló de manera simultánea en las 14 regiones sindicales del estado. A través de la Dirección del FAJAM, el Comité Ejecutivo que encabeza Martínez Reyes favoreció a las profesoras y profesores que acudieron a su organización, solicitando las economías correspondientes.

Con este apoyo, aseguró, el SMSEM refuerza su compromiso de ofrecer alternativas financieras accesibles a sus afiliados, garantizando créditos con tasas de interés bajas para evitar que los docentes recurran a esquemas de endeudamiento desventajosos.

Con más de 30 años de existencia, el FAJAM sigue siendo una de las herramientas a las que más recurren los maestros mexiquenses, pues además de asegurar el ahorro de los maestros para su retiro, brinda soluciones económicas que impactan directamente en su estabilidad y la de sus familias.

En los próximos meses, informó el SMSEM, el FAJAM continuará llevando a cabo entregas de préstamos, manteniendo la cobertura en las 14 regiones sindicales. Los docentes interesados podrán acceder a este beneficio acercándose a su Casa Sindical o a través de los integrantes de los Comités Delegacionales, fortaleciendo así el acceso a financiamiento con condiciones favorables para el magisterio estatal.

▲ **El SMSEM destina recursos económicos para ofrecer alternativas financieras accesibles a sus afiliados, evitando que recurran a esquemas de endeudamiento desventajosos. Foto Especial**



Anuncia Toluca red de monitoreo atmosférico municipal propia

GERARDO CARMONA

El presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, anunció en conferencia de prensa que el Ayuntamiento instalará su propia red de monitoreo ambiental con siete estaciones para verificar la calidad del aire.

El sistema será independiente de las que opera Red Automática de Monitoreo Atmosférico (RAMA), que son tres en la capital mexiquense, en Oxtotitlán, Toluca Centro y San Cristóbal Huichochitlán, y otras nueve en otros municipios del Valle de Toluca.

Precisó que cada dispositivo se instalará en una de las siete regiones que integran la demarcación y los datos que arrojen servirán para cuidar la salud de la gente.

De acuerdo con datos de la RAMA, Toluca tiene 210 días al año, aproximadamente, de calidad de aire entre mala y muy mala, principalmente de partículas suspendidas mayores a 2.5 y 10 micras, muy dañinas para la salud.

Asimismo, también podrán utilizarlas para realizar un rediseño de la movilidad vehicular en la ciudad, ya que cada día la demarcación registra más tráfico y el tráfico provoca más contaminación.

Se hará un análisis de los tiempos que tarda la luz verde en los semáforos de las principales vías para darle más agilidad al tráfico donde sea necesario.

Reiteró que Toluca, a partir del 15 de marzo, comenzará a revisar que los automóviles porten su holograma de verificación.

LA FUENTE

Consideraciones básicas para las leyes relacionadas con el agua

HUGO ROJAS

A PROVECHANDO LOS FOROS de presentación, y rumbo a la revisión de la Ley de Aguas Nacionales y una posible creación de la Ley General de Aguas, pretendemos poner nuestro granito de área en lo que consideramos debe discutirse y analizarse.

EN EL CONTEXTO no vamos a ahondar, pero es necesario decir que el sector de agua está desfragmentado entre subsectores, aunque particularmente en el de agua y saneamiento, donde sus atribuciones y responsabilidades, así como sus capacidades, están limitadas.

LAS PROPUESTAS DEBEN considerar una construcción transversal y multidisciplinaria, reconocer que existen algunas propuestas que deberían tocar la Constitución Política de México, y que también pueden o no haber certeras y lógicas, pero dependerían del modelo que queremos como país; ponemos un ejemplo, si el modelo de prestación de servicios de agua gira completamente al cumplimiento del derecho humano al agua y se reconoce que es el Estado el garante absoluto, una propuesta de presupuesto fiscal que financie 100% la operación, mantenimiento e inversión sería coherente; pero si por el contrario, se reconoce que el Estado en su conjunto no cuenta con los recursos suficientes, o que no es deseable que los usuarios no cubramos parte de la prestación, para darle valor como sociedad, no tendría sentido pasar la propuesta.

POR ESO, INSISTIMOS en que es necesario discutir las bases sobre las que construiremos el modelo de gestión del agua en nuestro país, incluso algunas de las propuestas deberán tener información previa, como ejemplo tenemos el caso de las concesiones, independientemente de lo que se quiera hacer con ellas, vaya que es necesario conocer quiénes son exactamente los usuarios, que corresponda con el uso para el que fueron expedidas, cuánto volumen se está aprovechando, dónde están, y si todos los que aprovechan aguas nacionales cuentan con una concesión o asignación.

INDEPENDIENTEMENTE DE LO que arroje la información anterior, el mercado secundario de transacciones entre concesionarios requiere de mayor regulación, en un entorno de sequía y escasez, se deben establecer nuevos criterios a la luz de la nueva realidad.

LA EFECTIVA PARTICIPACIÓN de la sociedad, debe considerarse bajo cualquier modelo propuesto, en las últimas décadas los conflictos sociales por la falta de factibilidad social han crecido exponencialmente, ante la disminución de la

disponibilidad por sequía o escasez, era natural que surgieran conflictos entre los diferentes usos, e incluso entre mismos usos, es obvio que mientras el agua superaba la suficiencia de la demanda, bastaba con realizar acciones para acceder al agua, por lo que se espera que en el futuro inmediato se incremente la necesidad de la participación social.

UN PAR DE puntos adicionales, ante cualquier modelo a seguir es la correcta planeación y su cabal cumplimiento, quedaron atrás los tiempos en que todo podía corregirse sobre la marcha, en que se pensaba que la técnica nos podía algún día resolver todos los problemas, hoy vemos que muchos problemas han rebasado las capacidades para solucionarlo.

Y FINALMENTE, EL fortalecimiento institucional de los encargados de gestionar el agua en todos sus sectores, es un elemento de la naturaleza de utilidad e interés y seguridad nacional, y sea cual sea nuevamente el modelo, funcionará con entidades fuertes y con todas las capacidades institucionales.



RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 50 ALCALDES MEJOR EVALUADOS DEL PAÍS

(POR CIRCUNSCRIPCIÓN ELECTORAL)

DEMOSCOPIA DIGITAL ESTUDIOS DE OPINIÓN PÚBLICA

Lajornada Estado de México

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp

RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 10 ALCALDES MEJORES EVALUADOS DE LOS ESTADOS DE B.C. / B.C.S. / SON. / SIN. / CHIH. / DGO. / NAY. / JAL.

PRIMERA CIRCUNSCRIPCIÓN

RANKING NACIONAL	#1	#2	#3	#4	#5
	LUIS ERNESTO MUNGUÍA PUERTO VALLARTA, JAL. APROBACIÓN 68.7%	VERÓNICA DELGADO GUADALAJARA, JAL. APROBACIÓN 66.9%	CHRISTIAN AGÚNDEZ LOS CABOS, B.C.S. APROBACIÓN 66.8%	HÉCTOR SANTANA BAHÍA DE BANDERAS, NAY. APROBACIÓN 66.4%	ISMAEL BURQUEÑO TIJUANA, B.C. APROBACIÓN 66.2%
RANKING NACIONAL	#6	#7	#8	#9	#10
	CRUZ PÉREZ CUÉLLAR CD. JUÁREZ, CHIH. APROBACIÓN 66.1%	CLAUDIA AGATÓN ENSENADA, B.C. APROBACIÓN 65.3%	LAURA IMELDA TLAQUEPAQUE, JAL. APROBACIÓN 62.3%	JAVIER LAMARQUE CAJEME, SON. APROBACIÓN 61.9%	GERARDO VARGAS AHOME, SIN. APROBACIÓN 60.8%

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp

RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 10 ALCALDES MEJORES EVALUADOS DE LOS ESTADOS DE AGS. / COAH. / GTO. / NL. / SLP. / TAMP. / ZAC.

SEGUNDA CIRCUNSCRIPCIÓN

RANKING NACIONAL	#1	#2	#3	#4	#5
	ADRIÁN DE LA GARZA MONTERREY, NL. APROBACIÓN 69.3%	CARLOS VILLARREAL MONCLOVA, COAH. APROBACIÓN 68.5%	CÉSAR GARZA APODACA, NL. APROBACIÓN 68.2%	HÉCTOR GARCÍA GUADALUPE, NL. APROBACIÓN 67.5%	ROMÁN CEPEDA TORREÓN, COAH. APROBACIÓN 67.4%
RANKING NACIONAL	#6	#7	#8	#9	#10
	ANDRÉS MIJES ESCOBEDO, NL. APROBACIÓN 66.3%	JAVIER DÍAZ SALTILLO, COAH. APROBACIÓN 65.6%	MAURICIO TREJO SAN MIGUEL DE ALLENDE, GTO. APROBACIÓN 65.5%	CÉSAR PRIETO SALAMANCA, GTO. APROBACIÓN 64.8%	MANUEL GUERRA GARCÍA, NL. APROBACIÓN 64.7%

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp

RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 10 ALCALDES MEJORES EVALUADOS DE LOS ESTADOS DE CAMP. / CHIS. / OAX. / QROO. / TAB. / VER. / YUC.

TERCERA CIRCUNSCRIPCIÓN

RANKING NACIONAL	#1	#2	#3	#4	#5
	PATRICIA PERALTA CANUNCÚ, QROO. APROBACIÓN 62.2%	FERNANDO REMES POZA RICA, VER. APROBACIÓN 62.1%	CECILIA PATRÓN MÉRIDA, YUC. APROBACIÓN 61.9%	FERNANDO HUERTA TUXTEPEC, OAX. APROBACIÓN 61.4%	ESTEFANÍA MERCADO PLATA DEL CARMEN, QROO. APROBACIÓN 60.5%
RANKING NACIONAL	#6	#7	#8	#9	#10
	RAY CHAGOYA OAXACA, OAX. APROBACIÓN 60.2%	ERIK BIHANI PROGRESO, YUC. APROBACIÓN 60.1%	DIEGO CASTAÑÓN TULUM, QROO. APROBACIÓN 59.9%	FABOLA RICCI SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. APROBACIÓN 59.6%	BIBY RABELO CAMPECHE, CAMP. APROBACIÓN 56.4%

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp

RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 10 ALCALDES MEJORES EVALUADOS DE LOS ESTADOS DE CDMX. / GRO. / HGO. / MOR. / PUE. / TLAX.

CUARTA CIRCUNSCRIPCIÓN

RANKING NACIONAL	#1	#2	#3	#4	#5
	JANCARLO LOZANO GUSTAVO A. MADRERO, CDMX. APROBACIÓN 68.1%	GABRIELA OSORIO TLAPALCA, CDMX. APROBACIÓN 67.2%	CARLOS ORVIANANOS CUAMALPA DE MORELOS, CDMX. APROBACIÓN 66.7%	JAVIER CASARÍN ALVARO OBREGÓN, CDMX. APROBACIÓN 64.9%	JOSÉ CHERRÁN PUEBLA, PUE. APROBACIÓN 64.6%
RANKING NACIONAL	#6	#7	#8	#9	#10
	LUIS URIÓSTEGUI CUERNAVACA, MOR. APROBACIÓN 63.9%	CIRCE CANACHO XOCHIMILCO, CDMX. APROBACIÓN 63.7%	JORGE REYES PACHUCA, HGO. APROBACIÓN 63.2%	JESÚS CORONA DAMIÁN CUAUTLA, MOR. APROBACIÓN 62.8%	EVELYN PARRA VENUSTIANO CARRANZA, CDMX. APROBACIÓN 62.7%

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp

RANKING DE ALCALDES

APROBACIÓN DEL MES DE ENERO 2025

LOS 10 ALCALDES MEJORES EVALUADOS DE LOS ESTADOS DE COL. / EDOMEX. / MICH. / QRO.

QUINTA CIRCUNSCRIPCIÓN

RANKING NACIONAL	#1	#2	#3	#4	#5
	ROMINA CONTRERAS HUIXQUILUCAN, EDOMEX. APROBACIÓN 66.5%	ALFONSO MARTÍNEZ MORELIA, MICH. APROBACIÓN 66.3%	PEDRO RODRÍGUEZ ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, EDOMEX. APROBACIÓN 65.3%	CARLOS SOTO ZARAGOZA, MICH. APROBACIÓN 65.2%	FERNANDO FLORES METEPEC, EDOMEX. APROBACIÓN 64.7%
RANKING NACIONAL	#6	#7	#8	#9	#10
	TOÑO IXTLÁHUAC ZITÁCUAPAN, MICH. APROBACIÓN 64.4%	RICARDO MORENO TOLUCA, EDOMEX. APROBACIÓN 63.8%	MICHELLE HÓRZ VALLE DE BRAVO, EDOMEX. APROBACIÓN 63.6%	CARLOS ANCHO URUAPAN, MICH. APROBACIÓN 63.1%	WAZIRIO GUTIÉRREZ TEXCOCO, EDOMEX. APROBACIÓN 62.5%

www.demoscopiadigital.com

56 5094 2400 WhatsApp



SE HAN DETECTADO, AL MENOS, 12

Cerraron válvulas de agua por varios años en Ecatepec

Afectó a miles de habitantes y a las instalaciones del hospital del ISSEMyM, que tuvo que desatender los procedimientos de diálisis

MIRIAM VIDAL

En un mes se han detectado, al menos, 12 válvulas de agua que habían permanecido cerradas por años y afectaron el suministro en distintas zonas del municipio de Ecatepec.

De acuerdo con lo dado a conocer por la presidenta municipal, Azucena Cisneros Coss, esto afectaba a miles de familias del municipio, incluyendo las instalaciones del Hospital Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), el cual se vio obligado a dejar de hacer procedimientos de diálisis por esa causa.

Luego del compromiso hecho por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, sobre el

destino de 260 millones de pesos para reparar 24 pozos y cárcamos de Ecatepec, la alcaldesa dio a conocer detalles en torno a las situaciones que se siguen encontrando en la infraestructura hidráulica.

Una de ellas es el cierre de válvulas de paso de agua que impedía el abastecimiento del líquido y que derivó en constantes manifestaciones por parte de los vecinos.

“Es una cosa tremenda lo que estamos encontrando, los ciudadanos no se equivocaron. Muchas válvulas cerradas, incluida la de ISSEMyM; hablando con sus directivos, ISSEMyM dejaba de dializar, suspendía diálisis por la falta de agua”, explicó.

Indicó que derivado de las inspecciones y de reabrir la válvula, el servicio en la cabecera municipal se ha normalizado y ya está en coordinación con el hospital para que en conjunto vigilen el buen funcionamiento del suministro.



▲ Luego de hallar cerradas las válvulas para suministrar agua, el gobierno municipal de Ecatepec se comprometió a inspeccionar y abastecer del servicio a los habitantes del municipio. Foto Especial.

pal se ha normalizado y ya está en coordinación con el hospital para que en conjunto vigilen el buen funcionamiento del suministro.

Cisneros se refirió a otro caso, frente a una estación de bomberos, donde había un boquete que llevaba cuatro años abierto, lleno de basura, en el que al final encontraron otra válvula cerrada.

Recordó que la administración heredó una deuda de 57 millones de pesos por la renta de pipas, por lo que suspendió ese proceso.

Mientras tanto, recibe el apoyo de ocho camiones cisternas de la Comisión Nacional del

Exigen en Cuautitlán limpieza y barreras en planta de tratamiento de aguas

Habitantes y organizaciones sociales de Lomas de Cuautitlán exigieron a las autoridades municipales de Cuautitlán Izcalli la limpieza de una planta tratadora de agua que fue abandonada desde hace tiempo.

Los manifestantes también piden que se coloquen vallas o barreras que impidan que la gente y, en especial los animales, como perros callejeros, se acerquen al sitio que representa un riesgo sanitario por las aguas contaminadas que ahí se estancan.

Dieron a conocer que se han encontrado, al menos, 10 mascotas muertas por ahogamiento, pues los animales se acercan por necesidad de alimento, además de sentirse atraídos por intenso olor a carne putrefacta.

Alejandra Reyes

Agua (Conagua) que están siendo destinadas a la Quinta Zona para cumplir con el ordenamiento de la Suprema Corte de Justicia de Nación (SCJN) para dotar del líquido a más de 5 mil familias amparadas, informó la presidenta municipal.

Ayuntamiento hereda millonaria deuda por construcción de calle



MIRIAM VIDAL

El presidente municipal de San Martín de las Pirámides, José Vicente Meneses, denunció la construcción de una obra en la pasada administración que no se pagó y ahora representa una deuda de 2.5 millones de pesos.

A través de las redes sociales expuso el caso que corresponde a la calle de Reyna Xóchitl, entre las comunidades de Saltito e Ixtlahuaca.

“Efectivamente aquí está la obra, pero es una obra que se convierte en deuda pública porque no quedó pagada con la administración pasada, así que nos dejan endeudados con 2 millones y medio más”, externó el edil.

La calle fue inaugurada el pasado 19 de diciembre por el exalcalde Edgar Martínez Barragán.

En el lugar se pintó una barda de agradecimiento y se colocó

▲ Son poco más de 2.5 mdp lo que se adeuda por la construcción de una calle en San Martín de las Pirámides. Foto Especial.

una placa como muestra del trabajo realizado por la administración priista.

A un mes de que inició el nuevo gobierno Morenista, las autoridades aseguraron que no se cumplió con el pago correspondiente.

También señalaron la requisición de un camión recolector de basura, pero no el recurso para liquidarlo.

“Quiero hacer la denuncia pública para que el pueblo de San Martín sepa que él (Edgar Martínez) dejó una requisición para adquirir un camión recolector de basura, pero no dejó dinero. Para que se quite esa idea de que nos dejó el camión ya comprado”, indicó.

Amenazan habitantes de Fimesa con bloquear la México-Querétaro

ALEJANDRA REYES

Habitantes de Fimesa, en Tultitlán, amenazaron con llevar a cabo un bloqueo, como manifestación, en la caseta de cobro de la autopista México-Querétaro, el próximo viernes 7 de febrero.

Los manifestantes no dieron a conocer desde qué hora iniciará el plantón, pero aseguraron que será una expresión pacífica.

Destacaron que los vecinos ya no soportarán más abusos por parte del gobierno municipal, que demolió varias casas de algunos vecinos.

Indicaron que hay más de 90 carpetas de investigación en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) contra la expresidenta municipal, Elena García, así como del actual gobierno y exigieron al gobierno mexiquense se aplique el operativo Enjambre

para que se castigue a quienes han abusado del poder.

Señalaron que los gobiernos estatal y municipal no han cumplido con los acuerdos pactados con los vecinos de Fimesa 1,2 y 3; y de ahí la inconformidad.

▼ Los vecinos se reunieron para dar a conocer que el próximo viernes cerrarán la caseta México-Querétaro. Foto Especial.



¿Cómo fue que lo compró?

Vio el anuncio
en medios de
GRUPO TELE URBAN

Nosotros ponemos el target,
tú pones la marca



MULTIPLATAFORMAS

TELE URBAN | RADIO URBAN | DIGITAL
PUBLICIDAD EN ESTACIONES | PRODUCCIÓN | BTL

Impactamos a 50 millones de personas
mensualmente en el transporte público

WWW.GRUPOTELEURBAN.COM



Accidentes viales en la México-Querétaro y CEM dejan 2 muertos

ALEJANDRA REYES/
MIRIAM VIDAL

Luego de chocar contra un tráiler en la México-Querétaro, el chofer de una camioneta murió prensado. El percance ocurrió en el municipio de Cuautitlán Izcalli.

El accidente generó un congestionamiento vial en la zona que se extendió por varias horas. Quedaron libres para la circulación solo en dos carriles de la vialidad.

Elementos de la Guardia Nacional se encargaron de acordonar y vigilar el área del accidente hasta la llegada del Servicio Médico Forense para el levantamiento del cuerpo.

Por este hecho, no hubo detenidos, además de que el tráiler contra el que se impactó la unidad, se dio a la fuga.

Mujer pierde la vida en el Circuito Exterior

Una mujer murió y dos personas resultaron heridas luego que un tráiler impactó de frente a un automóvil particular en el Circuito Exterior Mexiquense (CEM), a la altura de Tultepec, en el kilómetro 17, con dirección a Toluca.

La mujer fallecida tenía 43 años y viajaba como copiloto junto con su hermana en dirección al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

De acuerdo con el reporte policial, el chofer del tráiler perdió el control y chocó contra el muro de contención, pasó al sentido contrario, golpeó al auto donde viajaban las dos mujeres.

El conductor del tráiler, un joven de 22 años, fue trasladado al Ministerio Público, para determinar su situación jurídica.

TIENE LARGA TRAYECTORIA EN LA INSTITUCIÓN

Renuevan a mando militar de Texcaltitlán

El general del Estado Mayor Rubén Ortiz Cano mantendrá el plan de seguridad

GERARDO GARCÍA

El mando militar especial de Texcaltitlán fue renovado al llegar el general brigadier de Estado Mayor Rubén Ortiz Cano, quien ahora deberá mantener la estrategia de seguridad para dar paz en la región de la zona sur de la entidad.

El cargo fue creado hace un año, luego de que el 8 de diciembre del 2023, pobladores de Texcapilla se defendieron de una célula del cártel de la Familia Michoacana (FM), con saldo de 14 muertos, 10 de ellos delincuentes, y siete lesionados; además de 16 desaparecidos, de ellos siete rescatados.

La comunidad demandó contar con seguridad y el expresidente de la República, Andrés Manuel López Obrador ordenó la figura de mando militar especial de Texcaltitlán. Adicionalmente, se instruyó la construcción de un cuartel de la Guardia Nacional, que inició trabajos desde finales de noviembre, con una duración de cinco meses.

El general Brigadier de Estado Mayor, Rubén Ortiz sustituirá a Claudio Edmundo Huízar de la Torre, quien fue el primero en ocupar el encargo y en el que estuvo un año.

Entre sus funciones está coordinarse con las autoridades de Seguridad Pública para garantizar el estado de derecho, a través de la ubicación y detención de generadores de violencia, no sólo de la entidad mexiquense, sino de Guerrero y Michoacán.

Mantener la paz y la seguridad de la población, por lo que puede



▲ El relevo de los mandos se llevó a cabo en la explanada de la Zona Militar de Tejupilco, en una ceremonia en la que estuvo presente la gobernadora. Foto especial

disponer de elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Guardia Nacional (GN).

Formación y trayectoria

El nuevo mando militar especial de Texcaltitlán es originario de Tlaxcala e ingresó en el Heroico Colegio Militar como cadete el 1 de septiembre de 1989. Ha tomado los cursos en Formación de Oficiales de las Armas en el Heroico Colegio Militar y Mando y Estado Mayor General acreditando la Licenciatura en Administración Militar en la Escuela Superior de Guerra.

En las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos (EU) ha cursado inglés general y básico, así como Operaciones Especiales para combatir el terrorismo.

Ha ocupado los cargos de

subjefe de Estado Mayor en Chiapas y Veracruz, así como en Tijuana, Baja California, y en Zapopan, Jalisco.

Además, se ha desempeñado como comandante del 20o. Batallón de Infantería en Cuernavaca, Morelos, y del 98o. Batallón de Infantería en Oaxaca; así como subjefe Operativo del Estado Mayor en el Cuartel General de la Zona Militar en Santa Lucía.

Toma de protesta

En la explanada de la Zona Militar de Tejupilco, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez atestiguó la toma de protesta de Ortiz Cano como nuevo mando especial de Texcaltitlán con sede en Tejupilco.

La mandataria mexiquense acudió al acto junto a los secretarios General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, junto al titular de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), José Luis Cervantes Martínez.

Detienen en Ecatepec a 16 sujetos por robar cable de telefonía

MIRIAM VIDAL

Un total de 16 personas fueron detenidas en distintos puntos del municipio de Ecatepec, en el momento en que fueron sorprendidos mientras robaban cable de telefonía.

De acuerdo con un reporte de la Policía Municipal, las detenciones se dieron en flagrancia, incluso señalan que hubo reincidencia por parte de uno de los señalados.

En la colonia Cardonal Xalostoc, los uniformados lograron la detención de Graciél "N" y Candelario "N", luego de que se les encontró una segueta de unos 20 centímetros de largo y tijeras de corte, con las que habían seccionado unos nueve metros de cable de fibra óptica.

Estas personas fueron presentadas ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y se iniciaron las carpetas de investigación correspondientes.

En la colonia Emiliano Zapata, segunda sección, por medio de las cámaras del C4 se detectó a dos marshallinos que cortaban cable, por lo que se desplegó una patrulla y al llegar al lugar fueron asegurados Ignacio "N" de 19 años, y Sergio "N" de 28 años, quienes fueron presentados ante el Centro de Justicia de San Agustín.

En Jardines de Morelos, sección Lagos, fueron asegurados y presentados ante la autoridad correspondiente Ángel "N", Marco Antonio "N" y Jesús "N", por el mismo ilícito en un registro de Telmex, se les remitió ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

En dos de los casos, uno de los sujetos implicados, Sergio Martín "N", fue reincidente, por lo que fue remitido.



Universidad Autónoma del Estado de México

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2021 - 2025



CON VOCA TORIA

NUEVO INGRESO
CICLO ESCOLAR 2025-2026



www.uaemex.mx

CONSÚLTALA



Vitral

Las válvulas cerradas en Ecatepec son clara exhibición de nuestro tercermundismo incurable.

La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

MÉRCOLES 5 DE FEBRERO DE 2025



COLUMNA

LA FUENTE

Hugo Rojas

P. 3



7 500464 592606

El que llega primero gana



▲ Pese a los diversos operativos que se han desplegado en las calles de la ciudad de Toluca para evitar la instalación de comerciantes, la autoridad municipal reconoció que no ha podido retirar por completo todos los puestos que invaden las banquetas. Se trata de un “estira y afloje”, sostuvo el presidente

municipal, Ricardo Moreno. “Es un estira y afloje permanente (...) Nuestra concepción no es retirar, sino no dejar que se instalen. Eso implica que nosotros lleguemos más temprano, para evitar que se instale el vendedor ambulante y evitar choques”, expuso el alcalde. Foto Regina Arce.

Renuevan mando militar especial de Texcaltitlán

● Estará a cargo del general de Estado Mayor Rubén Ortiz Cano; resguardará el sur de la entidad

● El cargo fue creado luego de que pobladores se defendieron del cártel de la Familia Michoacana

● Gobernadora Delfina Gómez atestiguó la toma de protesta en la zona militar de Tejupilco

GERARDO GARCÍA/P7

Toluca tendrá una red de monitoreo atmosférico

● Ayuntamiento instalará su propio sistema con siete estaciones

● Los datos permitirán modificar el diseño de la movilidad vehicular

GERARDO CARMONA./P.3



Vecinos de Fimesa anuncian cierre de la México-Querétaro

● En respuesta a lo que consideraron “abusos del gobierno municipal de Tultitlán”, los habitantes de las colonias Fimesa 1, 2 y 3 anunciaron que este viernes llevarán a cabo un bloqueo en la carretera México-Querétaro, a la altura de la caseta, para exigir respeto debido a que el gobierno municipal llevó a cabo la demolición de las casas de algunos vecinos. Los quejosos señalaron que, por todo lo que han padecido, ya hay más de 90 carpetas de investigación en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México. Foto Especial ALEJANDRA REYES / P. 5